
 

 
DIPARTIMENTO DI SCIENZE UMANE E SOCIALI 

 

Verbale del Corso di Laurea Magistrale in “Relazioni internazionali” del 6/11/2023 
 

Il CdS di Relazioni Internazionali si riunisce il giorno 6 novembre Ore 17,30 - aula teams ok9k1yv 

 per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno: 1. Comunicazioni (approvazione verbale del 

26/6/2023; revisione dell’offerta didattica; Double degree); 2. Programmazione, approvazione 

proposta laboratorio del visiting Prof. Manor; 3. Processi di assicurazione qualità, incontro con gli 

studenti ed incontro con il Comitato d’Indirizzo. 

 

Sono presenti la coordinatrice prof. A. De Chiara ed i proff. G. Cataldi, M. Di Meglio, E. Imparato, 

A. Lopes, P. Senesi, R. Sommella, R. Santini. Assenti giustificati i proff. R. Nocera, V. Grado. 

 

La Coordinatrice comunica che tutti i materiali in discussione sono allegati all’aula virtuale Teams.  

 

La Coordinatrice invita i colleghi a prendere visione del verbale del precedente CdS del 26/06/2023, 

per la sua approvazione. Il Consiglio approva. 

 

Tra le comunicazioni, la Coordinatrice comunica che nel prossimo Consiglio di Dipartimento si 

provvederà ad approvare l’offerta formativa proposta per il CdS, ricorda che agli insegnamenti sono 

stati attributi 9 o 6 crediti, come si evidenzia dal file allegato all’aula teams, e che per la verifica della 

sostenibilità dell’offerta proposta, rispetto al carico didattico per docente, sarà necessario attendere il 

regolamento di Ateneo. 

Su questo punto interviene la prof. Santini che chiede informazioni sugli insegnamenti del settore 

SPS/04 che saranno erogati in inglese e sulla possibilità di offrire l’insegnamento di Governance 

regionale e globale in inglese. Interviene la Coordinatrice per mostrare la proposta di revisione 

dell’offerta didattica e per verificare che gli insegnamenti di The EU in the international system e di 

Security in the 21st Century saranno appunto eroganti in lingua inglese. Diversamente per 

l’insegnamento di Governance regionale e globale, trattandosi di un insegnamento caratterizzante e 

per il quale non si prevedono altri insegnamenti in alternativa, la Coordinatrice comunica che non 

può erogarsi in lingua estera. Sulla questione interviene anche il Prof. Sommella confermando 

l’impossibilità dell’erogazione in inglese dell’insegnamento di SPS/04 Governance regionale e 

globale. 

Infine la Prof. Santini interviene per chiedere informazioni sull’insegnamento SPS/04 Metodi per la 

ricerca politica previsto in offerta per il 24/25, in quanto ritiene che tale insegnamento dovrà essere 

coperto con risorsa esterna a contratto. La Coordinatrice comunica alla prof. Santini che la sua 

richiesta, già discussa in seno al gruppo AQ, verrà valutata successivamente anche in considerazione 

della verifica del carico didattico per docente, considerando anche che all’insegnamento in questione 

sono stati attribuiti 6 crediti. 

 

Ancora tra le comunicazioni, la Coordinatrice comunica che il gruppo AQ sta lavorando ad un 

progetto di doppio titolo con l’Università di Rosario (Argentina). Il gruppo AQ ha incontrato varie 



volte il collega Masina che mantiene i rapporti con l’Università estera e, nell’ultima riunione del 

27/10/2023, si è lavorato all’individuazione degli esami da poter svolgere all’estero. 

Ancora la Coordinatrice comunica che sta lavorando ad un progetto di doppio titolo anche con 

l’Università Inalco di Parigi, ma si evidenziano alcune problematiche relative alla diversa 

organizzazione dei semestri e dei periodi di esame tra i due Atenei che rendono difficile la mobilità 

degli studenti. Su questa questione interviene il prof. Sommella che rimarca l’importanza di questo 

Ateneo e propone anche di fare una riflessione sull’opportunità di realizzare un corso di studio inter-

ateneo. 

 

Al secondo punto all’odg, la Coordinatrice porta in ratifica l’approvazione della proposta di 

laboratorio in “Politica indiana contemporanea” del visiting professor Manor. 

 

Altro punto all’odg., con riguardo ai processi di assicurazione qualità, la Coordinatrice comunica che 

in data 15/10/2023 il gruppo AQ ha incontrato gli studenti che stanno ultimando il primo anno di 

corso, al fine di rilevare eventuali criticità nel percorso di studio. Gli studenti hanno illustrato alcuni 

problemi relativi alla sovrapposizione degli appelli degli esami caratterizzanti e per alcuni esami di 

lingue, inoltre richiedono la possibilità di fare esami nella sessione di novembre, oltre a segnalare che 

per lo stage MAECI sono richiesti 60 crediti che gli studenti non riescono a maturare entro il primo 

anno ed alla scadenza del bando, che è in genere fine ottobre. La Coordinatrice comunica al Consiglio 

che saranno effettuati dei controlli sulle date degli esami e, inoltre, riguardo al bando per lo stage 

Maeci, la Coordinatrice comunica che si sono richieste ulteriori informazioni e, considerata la 

possibilità di poter anticipare gli esami del secondo anno, e stato comunicata questa possibilità per 

poter conseguire i 60 crediti entro ottobre. 

 

Con riguardo all’incontro con il Comitato d’Indirizzo, la Coordinatrice comunica che sono stati 

compilati due questionari da parte del referente per l’ICE e per la Banca di Credito Popolare di Torre 

del Greco.  Le risposte pervenute sulla nuova offerta didattica sono positive, con il suggerimento di 

inserire insegnamenti sulle abilità informatiche. La Coordinatrice comunica che, considerato lo scarso 

numero di risposte ottenute, ha provveduto a contattare i colleghi che hanno proposto i membri del 

Comitato, per chiedere di contattare nuovamente gli stakeholder per sensibilizzarli a rispondere al 

questionario. Inoltre, la Coordinatrice comunica che alla riunione del 20 ottobre del 2023 sono 

intervenuti tra i membri del Comitato d’Indirizzo, i dott.ri N. Amodio per Confindustria, S. Stella per 

l’ICE, M. Ascione per la Banca di Credito Popolare di Torre del Greco, il referente dell’APIDGE 

(Associazione Professionale Insegnanti Scienze Giuridiche ed Economiche) e J. SOLIS per Casba 

Soc. Coop. La Coordinatrice comunica che trattandosi soprattutto di referenti del mondo dell’impresa 

gli interventi degli stakeholder hanno sottolineato la necessità di rafforzare le competenze degli 

studenti sulle tematiche manageriali, oltre a sottolineare l’importanza dei dottorati innovativi in 

azienda; come pure si è sottolineata l’importanza della formazione di competenze sui temi della 

sostenibilità e della rispondenza delle imprese ai criteri dell’ESG. 

 

La riunione termina alle ore 18,30 

 

La Coordinatrice 

Alessandra De Chiara 

 


